



À la fin de son roman *Agriates*, Pierre Benoît, envoûté par les ambiances du plus désertique des rivages de Corse, s'interroge sur le lieu du dénouement de son histoire, hésitant entre « la farouche cheminée infernale qui s'ouvre au faite de l'Artelella » et « la grotte de la baie de Mignole, toute grouillante de hideuses araignées de mer » ! Peut-être prendrez-vous parti sur cette énigme à l'issue de cette randonnée, excellente introduction à la magie du désert...

Départ : chemin de l'anse de Fornali sur la piste de Fornali - Fonaverte (2 km après la fin de la route)
Accès : depuis Saint-Florent, par la route littorale desservant la rive ouest du golfe.

Aller-retour - Difficulté : 2, promenade facile entre mer et maquis avec franchissements d'estuaire à sec en été mais obligeant parfois à un véritable bain. **Durée** : 3 h aller et retour. Dénivelée : environ 150 m. Balisage : bornes en bois ou métal. La principale interrogation du parcours concerne son point de départ. Il dépend de l'état de la piste qui prolonge la route bordant la plage de la Roya et dessert les résidences de Fornali et de Fonaverte. On peut normalement atteindre en berline un terre-plein, utilisable comme parking, au départ du che-

min gagnant la rive gauche de l'anse de Fornali. Le chemin emmène jusqu'au fameux « sentier des douaniers » [1]. Celui-ci se glisse sous le lotissement de Fonaverte et sous les fortifications (privées) de la punta di Cepo [2] (ce fort complétait, autrefois, le système de défense de la baie assuré par la citadelle de Saint-Florent). Le sentier croise ensuite les marais de Valdolese [3] et de Fiume Santu



Une borne du Conservatoire du Littoral.

[4], deux fleuves côtiers drainant le flanc oriental du monte Genova ; leurs crues peuvent imposer un franchissement à gué ou même à la nage ! Plus loin, la pointe de la Mortella et son phare sont cernés de vestiges légués par l'histoire : un four à chaux, une tour génoise bombardée en 1794 par la flotte anglaise du célèbre Nelson,

un sémaphore [5] où se dresse un mât qui servait autrefois à hisser des étendards en guise de signal...

Pour en faire Plus

Le sentier des douaniers ne s'arrête pas à la pointe de la Mortella et visite d'autres paysages inoubliables. On peut gagner dans un premier temps les plages de Loto et

tes, grâce à un cheminement intérieur parfois sablonneux, franchissant le collet d'Affacadojo. En option, les amateurs d'aventure tenteront un retour par l'intérieur des Agriates par une sente assez bien marquée sur IGN passant aux paillers de Terricie, Luogo Pianu, Mandria Vecchia, Baccari, Chiosu et Costa Pana. La plupart de ces hameaux (surtout Baccari et Chiosu) sont à visiter, malgré un état de conservation très variable. Visite recommandée malgré le maquis (pantalon indispensable !) et l'étroitesse des chemins (compter alors 1 ou 2 jours de plus, que l'on peut organiser en alternant à l'aller comme au retour les portions intérieures et côtières, ce qui donne une grande variété à ce mini-raïd et évite de passer deux fois au même endroit).

Infos

Ceux qui prolongeront la traversée peuvent bénéficier comme hébergement du camping de la plage de Saleccia et des « paillers » de Ghignu (anciennes bergeries, aménagées pour l'accueil du public) ; renseignements auprès du syndicat mixte des Agriates (04.95.37.09.86), ou auprès du syndicat d'initiative de Saint-Florent (04.95.37.06.04), réservations sur Internet (Agriate, réservation de paillers : www.haute-corse.fr/site/page=agriate-reservation-paillers).



Carte: IGN Top 25 Bastia 43480T plis B3/B4

de Saleccia (4 h 30 depuis le terre-plein vers Fornali ; camping aménagé desservi par piste depuis le hameau de Casta). Puis la traversée rejoint les plages plus intimes de Fecciajo, de Trave et enfin du Ghignu (3 h depuis Saleccia ; source à deux pas de la mer à l'extrémité est de l'anse du Ghignu ; paillers rudimentaires d'Alga Putrica, restaurés pour l'accueil des randonneurs). La troisième étape du parcours (durée 4 h) continue à longer le bord de mer jusqu'à la marine d'Alga, contourne la punta di Solche, puis rejoint la baie de l'Acciolu. Le sentier quitte alors le rivage pour tracer un curieux parcours en diagonale dans les raides falaises sablonneuses qui surplombent la baie. Il atteint ainsi l'arête de la punta di l'Acciolu où il oblique vers le sud. Le parcours se termine alors par la découverte de l'anse de Vana et de la baie de Peraiola, extrémités occidentales des Agria-

110 Randonnées à pied et à VTT. Haute-Corse. Ed Glénat. Guide Multi-Evasion. 18,50 euros, 166 p.

